

mentales de la discreción, la alegría y la generosidad. La obra se divide en tres partes: relaciones del cristiano con Dios, las relaciones con el prójimo y el camino de la perfección personal mediante la perfecta ordenación de los días. Marcelo Merino concluye la introducción con estas palabras: «Presentamos al lector de habla castellana un testimonio de especial importancia en lo referente a conocimientos históricos, literarios y pedagógicos de una época necesitada de mejores y más abundantes luces. Estas razones nos parecen suficientes para dar por bueno el objetivo de la presente publicación del *Manual de Dhuoda*; pero, además, tratándose de una obra escrita en el siglo IX por una madre cristiana, el interés cobra mayor relieve».

JORGE M. AYALA

BAZÁN, B. Carlos; Eduardo ANDUJAR; Léonard G. SBROCCHI, *Les philosophies morales et politiques au Moyen Âge. Actes du XI^e Congrès International de Philosophie Médiévale*. 3 vols. Ed. Legas, Ottawa, 1995, 1787 pp.

La S.I.E.P.M. (Sociedad Internacional para el Estudio de la Filosofía Medieval) de Lovaina organiza cada cinco años un congreso internacional para estudiar algún tema específico de la filosofía medieval. En el Congreso de Ottawa se estudió la moral y la política. Carlos Bazán, presidente del Congreso, señala en la Introducción de las *Actas* que la reflexión ética de los medievales es resultado de la confluencia de corrientes clásicas y de otras heterogéneas, con las tradiciones religiosas. La ética de Platón y del neoplatonismo, la que se inspira en Aristóteles o en el estoicismo, no se dejan sintetizar en una visión única. Tales doctrinas fueron asumidas en Occidente a lo largo de mil años por personas pertenecientes a ambientes intelectuales preocupados por problemas especulativos y prácticos diferentes, como fue el caso de los judíos, de los cristianos y de los musulmanes. La variedad y la complejidad de las formas de pensamiento moral que resultó de la confluencia de estas grandes tradiciones no queda empujada por la brevedad del título general del congreso: la filosofía moral y política. En realidad, el tema del congreso hubiera sido mejor titularlo: «los filósofos morales y políticos en la Edad Media». Por esta razón, los organizadores del congreso, así como los coordinadores de las *Actas*, han evitado dividir las ponencias y comunicaciones por áreas culturales (cristianos, judíos, musulmanes), para que aparezca con más claridad la realidad histórica tal como sucedió, es decir, considerando a los filósofos pertenecientes a diversas tradiciones culturales respondiendo a los mismos problemas. Así pues, ha prevalecido el criterio temático sobre el cultural, el estudio de la filosofía moral y política en torno a un conjunto determinado de temas y de problemas, en vez de hacerlo a partir de una división cultural, porque esto último contradice algo tan importante de la Edad Media como fue el intercambio de ideas. A su vez, la problemática filosófica va acompañada de la dimensión histórica, para poner de relieve la evolución del pensamiento medieval durante esos diez siglos. Precisamente, este último aspecto fue objeto de estudio en las conferencias plenarias.

Las *Actas* están divididas en dos partes, correspondientes a las páginas 1-318 del primer volumen; la segunda parte comienza en la página 319 del primer volumen y concluye en la página 1787 del tercer volumen. En total son 16 conferencias plenarias, más 125 comunicaciones. Entre los conferenciantes señalamos a los profesores Zimmermann, Kenin Coyle, G. Benakis, Luscombe, Leonardi, Ivry, Butterworth, McEvoy, Fortn, Tierney, Álvarez Turiénzo, Mahoney, Tuck, de Libera, Lusignan, Marmura y Sirat. En canto a las comunicaciones, éstas están agrupadas de acuerdo con el título de las secciones: 1.º Las fuentes y la enseñanza de la filosofía moral y política. 2.º Epistemología y lógica de las ciencias prácticas. 3.º Psicología de la acción. 4.º Libertad y determinismo. 5.º Normas y fin último de la vida moral y política. 6.º Ética, política y metafísica. 7.º Estado y sociedad política. 8.º Filosofía de la historia. 9.º Edad Media e intolerancia.

Estas *Actas* ofrecen a los estudiosos de la filosofía medieval un verdadero arsenal de información histórica y filosófica de esta larga etapa de la historia del pensamiento. El número de los comunicantes españoles es llamativamente numeroso en relación con el número de asistentes de otros países.

JORGE M. AYALA